

*Neuchâtel à la croisée des cultures européennes*  
**PREMIERE SEMAINE DE L'EUROPE A NEUCHATEL (3 au 10 mai 2018)**



La Ville de Neuchâtel a innové. En partenariat avec *la Maison de l'Europe transjurassienne*, qui en avait donné l'impulsion en 2012, elle a consacré à l'Europe toute une Semaine, soit près d'une quinzaine de Manifestations à caractère européen. Ainsi, Neuchâtel fête-t-elle la République neuchâteloise le 1er Mars, la Confédération suisse le 1er août et, désormais, l'Europe le 9 mai.

**B**el élan et remarquable effort civique dont voici une vue d'ensemble des lignes de forces issues de cette Semaine d'exception.

Consultez le programme complet sur [www.neuchatelville.ch/europe](http://www.neuchatelville.ch/europe)

La MET bénéficie du soutien de la



et de la



# VUE D'ENSEMBLE

## L'ELAN EUROPEEN DES NEUCHATELOIS

Jacques-André TSCHOUMY  
*Maison de l'Europe transjurassienne*  
Neuchâtel

Neuchâtel ne serait pas européenne ? Un cinglant démenti a été donné du 3 au 10 mai 2018 par la *Semaine de l'Europe* mise sur pied à Neuchâtel par la *Ville* et la *Maison de l'Europe transjurassienne*. Des dizaines de Neuchâtelois issus de la société civile ont démontré à des centaines d'autres combien Neuchâtel était ancrée à l'Europe par une multitude de liens sociaux, culturels et historiques.

Voyez plutôt !

- La **technologie neuchâteloise** est présente dans les programmes européens de conquête de l'espace, selon Claude Nicollier, spationaute
- Trop longtemps occultée par l'esprit révolutionnaire et républicain de 1848, la **période prussienne** de Neuchâtel fut une période faste de grand développement, a démontré Jean Studer, président de l'*Association Neuchâtel-Berlin*
- Nous appartenons désormais à toutes les couches de la population, selon la *Colonia libera italiana*, qui fêtait ses **50 ans d'intégration** et constatait avec effroi que les vieux démons se répétaient avec la migration irakienne d'aujourd'hui, comme si l'étranger était toujours le dernier arrivé
- Les **Parlements des Jeunes** présentent partout en Europe des projets d'avenir pour leur ville, selon les Parlements des Jeunes de Guimaraes, Igualada, Besançon. A Neuchâtel aussi
- Le Jeune public de 6 à 12 ans, a découvert avec la *Lanterne magique* que la **production neuchâteloise des courts-métrages** était aussi européenne que celle venue de Lettonie, Estonie, Portugal. Espagne, Irlande, France, Allemagne, Royaume-Uni et Danemark

- **Le vent de contestation de Mai 68** a soufflé à Neuchâtel aussi, a-t-il été dit au *Musée Dürrenmatt*, au cours d'une Table ronde organisée par la *BPUN* et les *Lundis des mots*, avec Daniel de Roulet, écrivain. La création de l'ABC de La Chaux-de-Fond. et du Centre culturel du Pommier à Neuchâtel, datent de cette époque de contestation
- Près de 800'000 étudiants de 38 pays européens, chiffre en hausse annuelle constante, séjournent chaque année en un pays étranger. Ce **programme de mobilité étudiante ERASMUS**, programme le plus abouti en Europe, a été présenté à 180 lycéens du *Lycée Denis-de-Rougemont* par la *Maison de l'Europe en Bourgogne-Franche-Comté*, à Besançon, ainsi que par quatre jeunes gens « Erasmus » venus de Chypre, Espagne et Roumanie. Le 30% des lycéens suisses se sont déclarés intéressés à participer au Programme et le 100% ont demandé à ce que cette Journée d'échanges entre lycéens suisses et européens se poursuive les années prochaines
- **L'hymne européen et la 9<sup>e</sup> Symphonie de Beethoven-l'Européen** ont été joués devant une salle étonnée par LIM, pianiste sud-coréenne désormais neuchâteloise et à la dimension internationale
- Angie Ott a participé aux éliminatoires du **Concours Eurovision** et a animé la croisière européenne sur le lac, moment de détente de la Semaine
- Selon François de Saint-Ouen professeur à l'Université de Genève, **Denis de Rougemont**, né à Couvet, offre un projet d'Europe marqué à l'évidence par ses origines neuchâteloise, protestante et sociale. Si son projet impacte peu les pouvoirs et systèmes politiques européens, il est particulièrement vivant dans de multiples réseaux européens, tels celui des *Villes interculturelles*
- Depuis 25 ans, la **Maison de l'Europe transjurassienne** fait vivre l'Europe à Neuchâtel et à La Chaux-de-Fonds. 200 Manifestations, soit près d'une dizaine par an, ont débattu des Etats et Régions européennes par les *Cafés de l'Europe*, de l'actualité européenne par les *Midis de l'Europe*, et de la *Fête de l'Europe* le 9 mai. Aucune cité suisse n'offre une telle présence européenne, hormis Lausanne et les Instituts européens des Universités suisses
- **La BPUN a toujours revêtu une dimension internationale.** Elle détient quelque 2800 lettres manuscrites de Jean-Jacques Rousseau, inscrites au Patrimoine *Mémoire du Monde* de l'UNESCO, ainsi que sa large palette de monnaies régionales non gouvernementales en Europe, le Farinet par

exemple. A l'occasion de la *Semaine de l'Europe*, elle a proposé un large choix de documents à emprunter, le plus souvent à dimension européenne

- **L'exposition actuelle de Valérie Favre au Musée d'Art et d'Histoire**, illustre cette ouverture européenne. Valérie Favre, à jeunesse neuchâteloise, vit actuellement à Berlin et y mène une carrière européenne
- **Neuchâtel rayonnait sur toute l'Europe au temps des Lumières**. Et si ce flambeau de leader européen était repris ? La proposition fut bel et bien déposée, lors la soirée conclusive de la *Semaine de l'Europe*, tenue au *Musée d'Art et d'Histoire*. Le Canton est leader au classement européen des *Cités interculturelles*, il pourrait mettre la vitesse supérieure, faire de ce statut un flambeau rayonnant sur toute l'Europe et construire autour de l'interculturalité un signe distinctif, à l'exemple de Sydney et de son Opéra, ou de Bilbao et de son Musée Guggenheim. Neuchâtel a tous les atouts pour cela. En plus de son classement de **première Cité interculturelle en Europe**, elle dispose de forces telles que celles du Pôle suisse universitaire en matière de migration, du COSM et d'un tissu associatif vivant. Et ceci d'autant plus que la gestion des flux migratoires est aujourd'hui la problématique centrale des Etats européens.

La *Semaine de l'Europe* fut une prise de conscience étonnante d'une appartenance européenne inscrite dans tous les ressorts de la vie neuchâteloise. Les organisateurs prévoient une nouvelle *Semaine de l'Europe* en 2019, ancrant ainsi au calendrier une triple offre civique, l'une neuchâteloise et républicaine le 1<sup>er</sup> mars, une autre confédérale suisse le 1<sup>er</sup> août, et une troisième européenne le 9 mai. Seule Ville suisse à présenter une telle offre sur une aussi large base associative.

Dans un contexte cantonal difficile, Neuchâtel-Ville va bien. Les citoyens neuchâtelois apprécient leur chance. La *Semaine européenne* de Neuchâtel fut un succès. Elle sera reconduite l'an prochain. Un élan européen y a été pris.



Jacques-André TSCHOUMY  
*Maison de l'Europe transjurassienne*  
Neuchâtel